

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 28 DE ABRIL DE 1924

Número 113

EDITORIAL

## UNA POLITICA DE ARREGLOS

Cualquiera que sea el temperamento con que redactan su protesta los cuatro jóvenes del Partido Agrícola en su manifiesto al país, nosotros consideramos que ellos representan en su partido un interés activo digno de aplauso. Ellos tienen el derecho: desde su tribuna o desde su partido, de apreciar las cosas de acuerdo con su especial criterio político, y no hay el menor interés en desengañarlos de las ideas que sustenten, pero su actitud de ahora, adversa orgullosamente a toda política de trastienda y de componendas, es altamente moral.

Desde luego, revelan las declaraciones de esos jóvenes, que en el partido agrícola hay una forma de descomposición o siquiera un cierto desorden. Ya esto lo veníamos notando desde cierta época. En el partido agrícola falta, en manera absoluta, lo que se llama unidad de mando. Quién es Jefe allí? No se sabe. El llamado Comité de acción parece que desde su origen estuvo divorciado de otros intereses apreciables del partido. En otro momento los diputados echandistas quisieron asumir la jefatura del partido, luego hemos visto a personas eminentes del partido hacerse cargo de la situación y quererla encaminar correctamente y ahora dos hombres del partido, Cordero y el señor Smith, no sabemos con qué poderes, han ido a Cartago, que es tanto como ir a Conossa. Todo esto debe haber desilusionado a muchos de los hombres del partido agrícola y tiene que haberles dado la impresión no sólo del desorden, sino también del caos. Lo otro, es lo de que estos jóvenes se sientan sin poder ninguno para participar ellos en la acción de la política viva del partido a que pertenecen.

De quién es la culpa? Es de los jóvenes o de las cosas? Pero el hecho es el hecho. Cuál es el poder de los jóvenes en estas cosas? El de predicar en las tribunas, el de poner sus entusiasmos a servicio de este mal que es la política, el de creer un instante que ellos son los dueños del presente y del porvenir. Tal vez mentira. No hay que perder de vista la eterna diferencia entre los jóvenes que hacen la política con cierta devoción mística y los políticos que la hacen siempre para servir torpes intereses. En 1913, los jóvenes

podimos salvar al partido duranista. A los jóvenes no nos importaba el triunfo como triunfo mismo. Jamás nos importa el triunfo como triunfo mismo.

Nos apegamos a los principios, creemos en ellos y los hacemos parte de nuestra vida moral. Lo que queremos salvar son los principios. También queremos salvar lo que otros no sienten, el orgullo de un partido. Nosotros quisimos salvar el orgullo del partido duranista. Con el orgullo del partido duranista hubiéramos salvado también los prestigios del Dr. Durán, los prestigios políticos, y habría seguido siendo el Dr. Durán para nosotros el hombre de principios que necesitamos para defendernos y para defender en él lo que nosotros tenemos por patria. Pero a los jóvenes se nos dejó del otro lado de la puerta del Dr. Durán. Nosotros habríamos llevado al Dr. Durán al Congreso y todavía seguimos creyendo que allí triunfamos o hacemos triunfar, al menos, el honor de un partido, acaso, uno de los más nobles partidos políticos de este país. El orgullo de haber sido duranistas constituye una presea de nuestra vida.

Los jóvenes tienen que salvar algo que los otros menosprecian. Un joven que hubiera ido a Cartago y que no hubiera sido recibido por el Lic. Jiménez, jamás le hace una proposición más tarde, jamás. Ellos tienen razón de dolerse de tantas debilidades de sus hombres y de condenar con una ira que es muy justa, todos esos procedimientos en que se disuelve la dignidad de los hombres y en que se destruye la fuerza moral del partido por el cual ellos hicieron batalla ardiente y terrible.

Los jóvenes tienen que defender algo. Los otros nada tienen que defender.

### A LA PRENSA

Esta Dirección agradece cordialmente a La Prensa la atención que ha tenido muchas veces de acoger en sus columnas párrafos de los editoriales y aun editoriales completos de este periódico. Indica ello, desde luego, una generosa comprensión de la labor que se ha hecho aquí y a demás, cierta evidente comunión de ideas. Nos interesa ésto, lo de una comunión cierta y alta de ideas. Nuestra obra va hacia el fin y nos queda de ella el grato sentimiento de haber encontrado en un periódico adversario, esa amistad noble que promueve entusiasmos y afirma nuestra fe en el trabajo que realizamos. Hemos terminado gallardamente esta lucha, dentro de los términos de una amistad que puede ser duradera.

## Banquete en honor del Sr. Ministro de Hacienda

En los comedores del Hotel Francés tuvo efecto ayer noche el homenaje que como demostración de afecto y simpatía obsequia la Cámara de Comercio de Costa Rica al señor Tomás Soley Güell, Secretario de Hacienda; por sus brillantes labores hacendarias en bien de la República.

La mesa fué adornada con profusión de perfumadas flores artísticamente diseminadas sobre la blanca mantelería.

Se han reunido al conjuro de un nombre que es símbolo de garantía y de fraternal cariño, y a este acto organizado por elementos del Comercio y de la Banca se han sabido reunir distinguidas personalidades, cuya lista de nombres sentimos no darle cabida en la presente edición por falta de espacio.

Concurrieron unas 130 per-

sonas, el señor Presidente de la República y Miembros de su Gabinete.

La convivialidad revistió un sello de especial distinción y trascurrió en un ambiente de cordialidad y de alegría.

El menú fué abundante y delicadísimo.

La orquesta del profesor don Ricardo Jiménez Rojas amenizó el acto con escogidas partituras.

Al terminar el banquete hizo el ofrecimiento de la fiesta el Sr. don Eduardo Carto Saborro como Presidente de la Cámara de Comercio.

En un conceptuoso discurso, significó el alto concepto que merece el Sr. Soley, a quien se estima como el hombre esforzado, como el antiguo compañero, el eminente financista que puso al servicio del país

sus energías salvando con su talento la nave del Estado que ya se hundía.

Tuvo frases muy bellas para el Sr. Soley y marcó toda su actuación desde que el Sr. Acosta lo llamó a su lado para colaborar en su Gobierno. Fué muy aplaudido.

Hizo uso de la Palabra el Sr. Soley, manifestando que aquella fiesta organizada por sus amigos, correspondía no a su persona, sino a la Patria, pues que los éxitos obtenidos con la Caja de Conversión para darnos buena moneda se debían no a sus méritos de financista, sino al apoyo que el país le hubo concedido.

Se refirió también a la Cámara Legislativa, cuyo alto Cuerpo le prestó un poderoso auxilio, a la Prensa Nacional y al Comercio de Costa Rica, por el ambiente que dichas entidades hicieron en el país, a fin de alcanzar el éxito que se persigue en pro de la fijación un valor monetario que garantice nuestra riqueza nacional.

El Sr. Soley Güell siempre revestido de modestia, recibió al terminar su brillante discurso muchos apretones de mano,

El Sr. don José Lorente, como miembro del Comité organizador después de agradecer el concurso prestado por cuantos asistieron al acto, dió lectura a varias adhesiones recibidas de distinguidas personas que se vieron privadas de asistir.

Eran las 23 horas, cuando se dió por terminada aquella fiesta, todo armonía, todo confraternización, llevando cada invitado un grato recuerdo de ella.

### El match del domingo

El reñido match de fútbol dedicado al Sr. Presidente de la República, y que jugaron los Clubs "La Libertad" y "Hereditario" ayer en los campos de la Sabana dió la victoria al último de estos por 1 goal contra nada.

El equipo vencedor del "Hereditario" fué muy aplaudido. La concurrencia era desbordante.

## Opiniones ajenas sobre el crimen de ayer

Señor Presidente de la República.

San José

Los abajo firmados, en nombre del pueblo de Coronado pedimos a usted se haga justicia en el crimen cometido en el extinto Juan Corrales Mora; y que el reo sea detenido, evitándole se fugue hasta que se aclaren los hechos, a fin de sentar responsabilidades. Cruz, Francisco y Samuel Blanco, Rafael, Jesús, Bernardo, Higinio y Nicolás Vargas, Luis Rodríguez, José y Alberto Corrales, Juan Rodríguez, José Rojas, Luis Rodríguez, M. Octavio Quirós, Felipe y José Castro, Joaquín Cascante, Evaristo Cascante, T. del Tenorio y Adán Zúñiga.

Gil V. ga

# EL LANCE VARGAS - CORRALES

A propósito del encuentro entre el señor Amadeo Vargas y Juan Corrales, nos parece bien decir lo siguiente: la diferencia entre estas dos personas es rigurosamente personal. Se recordará que Corrales era policía bajo las órdenes de Vargas y que con motivo de un acto de indisciplina de Corrales, Vargas le dió de baja. Hubo entre ambos una disputa; Corrales usó de alguna expresión dura para su Jefe y éste, talvez abusando de su posición y aún de su fuerza, golpeó a Corrales con su revólver. Había, pues, entre Vargas y Corrales una cuestión pendiente que no era difícil prever en sus resultados. Corrales tenía que cobrarle sus cuentas a Vargas y Vargas no ignoraba que la solución de esta dificultad personal tenía que ser sangrienta. Esto es lo que ha hecho que el primer encuentro de éstos dos hombres haya terminado de una manera fatal.

Vargas ha caído bajo la condenación de sus enemigos políticos. En realidad, había tenido la mala suerte de conquistarse la animadversión de sus enemigos políticos. Precisamente, él dió de baja a los policías en horas en que esto era injurioso para los partidos políticos. Después su nombre ha continuado siendo objeto de apreciaciones más o menos fundadas respecto a su actuación política, pero en realidad, puede que en mucho de ello el comentario no sea del todo justo. En el drama en que ha tomado parte le corresponde el papel de victimario.

Nos hallamos en el deber de llamar la atención de los republicanos hacia la necesidad de no abandonarse a apreciaciones más o menos improvisadas o a prejuicios, como todo prejuicio mal concebido. Tenemos que lamentar la muerte de Corrales, como

la muerte de todo hombre y en el caso suyo, como la de un partidario devoto del partido republicano. Es, en lo que tiene de trágico el momento político, una de las víctimas de las pasiones desatadas y que hacen de los hombres, instrumentos pasivos. Pero del lado del señor Vargas, también tenemos que lamentar la grave situación moral en que se encuentra y que no se la deseamos a ningún hombre. También vemos en el señor Vargas a persona que ejerce autoridad y ataques a persona que ejerce autoridad, por justos que parezcan, constituyen un mal precedente: es una manera de disolverse el principio de autoridad. Por supuesto, no discutimos el derecho que Corrales tenga para cobrar sus ofensas si se ha sentido incapaz de perdonarlas. Tampoco nos corresponde decir nada sobre el derecho que tenga el señor Vargas para defender su vida. En esto, lo que impera son las razones eminentemente personales de cada uno.

Por lo que interesa a la vida moral del país, tiene que rechazarse absolutamente la idea de que este hecho sangriento sea de carácter político. Todos nos hemos empeñado en que esta contienda electoral revista un elevado temperamento civil y hemos pasado por las horas de mayor angustia sin que las Furias hayan podido desatarse. Que no se desaten las Furias para honra de Costa Rica.

Esperemos el público con ánimo sereno y desapasionado el juicio de la vindicta pública y sea el Juez el que diga su fallo. Nosotros no somos los jueces y como ciudadanos no nos es indiferente la suerte de la víctima ni la del victimario. Lo que exigimos para la república es la paz

## La herencia de Wilson

La viuda de Mr. Wilson presentó el 29 del mes pasado una declaración de que la herencia que este ex-mandatario dejó, alcanza a 250.000 dólares. Es Wilson uno de los Presidentes más pobres de la Nación Norteamericana.

Avenida Fernández Guell

**Carlos M. Jiménez**  
ABOGADO Y NOTARIO

TELEFONO. 256  
San José, C. R.

## La campaña pro-Luján

Como algunos amigos jime-nistas se han extrañado de ver figurar el nombre del conocido republicano y gran admirador del Lic. don Ricardo Jiménez, Valeriano Vargas Azofoifa, de la Uruca, entre los jefes de propaganda del comité pro-Luján, tratamos de averiguar la verdad y supimos que la idea del señor Valeriano es que única y exclusivamente al Lic. Jiménez corresponde elegir sus Ministros y gobernadores.

## FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

### EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

## El Robo de ayer por la Constructora

Fue víctima de los rateros uno de los tipógrafos de nuestro taller don Gustavo Navarro Ramírez.

Ayer domingo al regresar con su esposa de un paseo encontró los muebles de la casa endesorden, notando al punto la falta de una cajita en que iba guardando todas sus eco-

nomías.

Entre los objetos robados figuran una cadena de oro de su señora, otras alhajas de pequeño valor y dinero en efectivo.

Los vecinos no se dieron cuenta del suceso, pues al parecer los ladrones cometieron el hecho con el mayor sigilo.

## Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAGO E INFLUENZA

### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

## BOTICA LA VIOLETA

## Las próximas Fiestas de Moravia

Se organizan suntuosas fiestas en este Cantón para el 11 de Mayo próximo. Varias comisiones elaboran un programa de festejos como pocas veces se ha visto.

Habrán tranvías especiales y camiones para facilidad de los josefinos que concurren a participar de estas fiestas vicentinas.

## Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

## Teatro Adela

muy pronto grandes Novedades

## Los Recursos del Pataleo

Hoy se notaba cierto movimiento de carácter político en una de las oficinas abogadiles frente al Hotel Francés.

En las esquinas próximas gran algarabía, como un sordo pleito de politicistas que agitaban sus voces de protesta con arranques explosivos.

Jefes del echandismo iban y venían por todas direcciones,

y algunos se acercaban a los grupos de sus partidarios y con violencia desatada manifestaban señales de abatimiento y desesperación.

Qué sigan las alarmas. Ya van desacreditándose tanto estos grupos inquietantes, que sus provocaciones son precisamente la causa de su completa derrota.

## Reformas en el Mercado Principal

Se proyecta refirmar esta dependencia Municipal, en cuya obra se invertirá una regular suma.

El edificio que hoy ocupa el Mercado se reconstruirá con otro piso más, sobre el actual, con objeto de instalar en él las costureras, zapaterías y otros negocios.

De esta manera habrá más amplitud y facilidades para el público.

Esta ampliación se hace necesaria.

## Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una vólanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

## CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAÍS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

# Las Declaraciones terminantes del Gral. Volio

Al medio día de hoy conversamos con el General don Jorge Volio y nos manifestó de manera terminante que las nuevas posibles combinaciones políticas que propone el agricolismo no harán variar en un ápice al Partido Reformista del camino ya trazado, pues por encima de todo interés personal o de familia está la virtud de los principios y la inmovible base ideológica de la acción del Partido Reformista.

De modo que según estas declaraciones de nuestro Jefe la diputación reformista no puede aceptar más Presidencia efectiva de la República que la de don Ricardo Jiménez Oreamuno.

## LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

## Vibraciones Heredianas

Mejor informados sobre el hurto de dinero hecho en perjuicio del señor Sabas Vindas y de que dimos cuenta en la crónica anterior, debemos aclarar, que la complicidad del padre del jovencito que cometió el hecho, fue la de que tomó de su hijo los quinientos colones al hacerle éste manifestación de que se los había encontrado y gastó cien colones en mercaderías para su casa, en vez de investigar la verdadera adquisición de dicha suma y devolverla a su dueño, como era el camino recto y honrado que debía haber seguido.

—Nos alegramos de ver ya mejorados de su dolencia a los señores don José Leandro Zamora, don Fabio Pacheco doña Esmeralda de Morales y don Juan Rafael González:

—Nos parece conveniente mandar a conectar el pararrayos de la iglesia del Carmen y que dejó en mal estado el terremoto del 4 de marzo, pues así como está pudiera suceder que un rayo acabara por dañar la cúpula de la iglesia.

—Existen en la actualidad como treinta parejas de novios que se inician para la vida matrimonial. Conforme el señor Cura vaya bendiciendo a

cada una de ellas, les daremos su calurosa felicitación. A nosotros nos agrada mucho que en esta ciudad hayan frecuentes casamientos, pues con ello aumenta la moralidad en la sociedad.

—Reconocidos jefes echanistas de la capital y que se distinguieron durante el nefando régimen de Tinoco, han venido a conferenciar con sus colegas de aquí. Según se nos comunica, éstas se hacen en lugares ocultos y en las sombras. Los partidos populares lo que hacen es refirse de todas esas maquinaciones que se comentan en las calles por considerarla pura bulla de alas, como dicen los galleros, y porque para dicha y salud de la República, el pernicioso Olimpo y el fatídico tinoquismo, han caído muertos! Y nos encanta ver a toda esa clase de gente saboreando el sabroso pan de la libertad que nuestro magnánimo Presidente les otorga, a pesar de planes de secuestro y conatos de revolución, por los mismos que en la tiranía, con solo un chisme, o una vil calumnia, o una vulgar intriga, nos la arrebataban.

CORRESPONSAL

## HARINAS

TRIUNFO  
LEGN DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

INGENIERO

## Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

# El crimen de ayer

## El Coronel Amadeo Vargas, Comandante de la Primera Sección de Policía, ultima a balazos a un ex-policial de aquella Sección

El fatal suceso tuvo su acción el domingo a las nueve de la mañana en la avenida Central, entre la botica de don Mariano Jiménez y el establecimiento el Aguila de Oro.

Todo fué obra de un momento, sin que las personas que lo presenciaron pudieran evitarlo. Sobre este lance desgraciado se suscitaban diversos comentarios.

### Había antecedentes

Esta desgracia fué motivada por graves antecedentes entre el superior [hoy homicida Amadeo Vargas] y el Subalterno (víctima Juan Corrales,) a causa de pertenecer ambos a distintos partidos políticos, y a la falta de preparación cívica y de moral militar entre uno y otros. La pasión política ciega a las hombres y les precipita inconscientemente a ejecutar actos delictuosos como el que hoy lamentamos hondamente.

### La víctima

Respondía al nombre de Juan Corrales, honrado, trabajador, vecino de San Isidro de Coronado. Prestó sus servicios como policía en la primera Sección bajo el mando del Coronel Vargas.

Recientemente fue dado de baja de aquel servicio por figurar en un campo político adverso al del Jefe de la Sección, o sea su victimario, y hasta se dijo que el Coronel Vargas había descendido a anunciarle la baja, dándole con la cachaca del revólver en la cara unido a una expresión dura y a varios adjetivos bastante fuertes. Esto se comentó bastante y es del dominio público.

### El momento fatal

Eran las 9 y minutos de la mañana, cuando se desarrolló el drama, que muy bien pudo evitar el policía de línea que se hallaba en aquel lugar; quien nos aseguran no trató de intervenir cuando su Jefe lo llamó sin duda para ordenarle detener a Corrales.

Otras personas que presenciaron la desagradable escena, dijo a nuestro cronista informativo, que Corrales se encontró con el Coronel en la citada esquina quien iba con dirección al Este, y parece que al verlo, cruzaron por su mente acalorada la serie de pasajes ya comentados, y sin advertir las consecuencias, quiso como particular pedirle una satisfacción por los ultrajes que aquel como jefe le hubo inferido en el Cuartel, al notificarle el motivo de su baja en el servicio.

De aquí, sin duda se vertieron palabras silenciosas, y fatalmente a éstas, los disparos que culminaron con la muerte de un republicano valiente, franco y decidido, hondamente lastimado en su dignidad de hombre digno, pudonoso y siempre fiel a sus principios de partido.

Son muchas las versiones que se externaron sobre este particular, las cuales, nosotros ponemos en cuarentena para no incurrir en errores, dejando que la Justicia esclarezca los hechos, a fin de que el Alto Tribunal que instruye el proceso, pueda aplicar sanción legal y emita el respectivo fallo que las leyes señalan en sus códigos.

Tan pronto como circuló la noticia, se acercaron muchos

amigos y familiares de los señores Corrales con objeto de trasladar el cadáver a San Isidro, lugar en que reside la familia doliente.

El traslado se verificó a las 14 horas, con un grupo acompañante de amigos y coopartidarios.

Al consignar este trágico acontecimiento que vino a cubrir de luto a una buena y honrada familia, nos unimos al dolor que hoy les aflige, y hacemos votos porque mantengan en esta hora aflictiva, toda su mayor resignación.

Lleguen hasta el hogar que siempre ha sido feliz, donde habitan sus amantes padres, hermanos, tíos, parientes y amigos; el vivo, el más profundo testimonio de nuestra condolencia; y que allá en la tumba que ha de guardar sus cenizas, florezcan a la par que nuestros recuerdos, las siempre vivas, que han de perfumar el ambiente de su última morada.

Paz a sus restos.

### Opiniones sensatas

Hemos oído varias opiniones referentes a la situación del Coronel Vargas, las cuales jirán bajo el carácter político que debe darse a este asunto, harto delicado en estos momentos.

Se opina que este Comandante será separado de su cargo como medida sensata, a fin de que no se originen nuevos acontecimientos como el actual, surgido como todos saben, por falta de previsión del Mando Supremo.

## Teatro Moderno

LUNES 28 de Abril

A las 7 p. m.

La atrayente cinta

## El Valle del Silencio

A las 8.30 o. m.

La sugestiva película de gran éxito

## La Rosa del Rastro

## Variedades

LUNES 28 de Abril

A las 7 p. m.

## LA HIJA de Cándido Fipper

A las 8.30 p. m.

## Detrás de la Puerta

## AMERICA

Edificio contra temblores

MARTES 29 de Abril

Compañía de Comedias

Maria del Pilar Martínez

Se pondrá en escena una obra magnificente

## LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis Apartado 467

## La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE

La Navarra

## VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido. De venta en todas las Boticas

# ALTO AHI

En "La Tribuna" del 15 del corriente, se lee un artículo firmado por don Roberto Tinoco que se titula "Por nuestros hermanos muertos."

El Sr. Tinoco hace reproche a los Poderes Legislativo y Ejecutivo porque no se trajeron todos los que murieron en El Jobo.

Los tinoquistas deben saber una cosa, y es que desde que el Todopoderoso separó las tinieblas de la luz, ellos y nosotros los que en verdad luchamos por el bien de Costa Rica, quedamos separados.

Qué encontrados sentimientos e impresiones habría provocado la reunión de unos y otros muertos; los de la revolución y los del Gobierno que aquellos combatía?

Dice don Roberto que el 26 del entrante ajustan un lustro las hazañas realizadas por los patillos a su mando.

Nadie puede oponerse a que el Sr. Tinoco tome la iniciativa y se haga acompañar de Patrocinio Araya, Luis Berrocal y Arturo Villegas y otros no menos intrépidos, y traiga a los que callaron en El Jobo. Cierto, ellos son costarricenses y en verdad son nuestros hermanos, pero es también cierto que aunque eran gente sencilla es muy verídico que estaban a las órdenes de un poder, el cual era manejado por sujetos que desprestigiaron y arruinaron moral y materialmente al país, con un gobierno mal adquirido y mal administrado.

El día que se trajeron los restos de García Flamenco y compañeros, la juventud escuchó palabras que fortalecieron

su espíritu si con García Flamenco hubieran venido los patillos cuál era el programa de esa fiesta? qué miscelánea de pareceres, quién habría hablado y qué habría dicho el representante del traidor Federico Tinoco Granados?

Quien mata o le quita el mando a un buen gobierno comete un gran crimen, en cambio son dignos del mármol los que se levantan y aún más si vencen y derrotan a un gobierno despreciable como lo era el de los hermanos Tinoco.

Esos a quienes el señor Tinoco llama patillos, muy bien sabían que no iban a defender a Costa Rica, sino que iban a defender el bienestar personal de los Tinoco y su camarilla.

Sólo en Costa Rica donde son todos hermanitos no se como debería ser cobrado el atropello cometido por los tinoquistas; yo veo las cosas un poco de otro modo.

No puedo cerrar estas líneas sin preguntar qué clase de ejemplo les daríamos a la nueva generación, si confundimos a Marcelino García Flamenco con los esbirros y pésimos patriotas.

No basta haber nacido en Costa Rica, lo que se requiere es ser hombre de bien, saber enfrentarse a un malísimo gobierno como fue el de los 30 meses cuya alma mater probó como es exacto el refrán que dice: que seremos medidos con la misma vara que midamos.

CONSTANTINO ALBERTAZZI

San José, abril 26 de 1924

## La bendición de un altar

Para el día 4 de mayo se anuncia la bendición del nuevo Altar Mayor en la Iglesia de los Capuchinos de Cartago.

Habrà gran solemnidad, y asistirán elementos distinguidos de San José.

## Italianos que vendrán a la América

Calculan que unos 300 000 italianos tendrán que buscar la manera de establecerse en América, debido a las restricciones que se impondrán a los emigrantes del Sur de Europa, como resultado de las leyes pendientes.

## Reconstrucción del Seminario

Han comenzado los trabajos de reparación de este edificio. Todo el material de adobes será cambiado por madera, ampliándolo con un doble piso, en el que se instalarán diferentes aulas.

Todo el frente será reformado, así como en el interior.

## Partida de Base-ball

En la partida jugada ayer en la Plaza González Víquez entre los equipos "Laberinto" y "San José" obtuvo el triunfo el primero por 16 carreras contra seis.

El juego no despertó ningún entusiasmo.



NOCHES DE ARTE

# EL ABUELO

Resultó anoche otro éxito artístico y pecuniario para la Compañía que actúa en el América.

El teatro estaba lleno. Las altas y bajas localidades fueron ocupadas por nuestra sociedad.

Por carecer de suficiente espacio no hace nuestro cronista un detalle amplio de la sublime creación del genial escritor español D. Benito Pérez Galdós.

Campaná imprimió al personaje "Conde de Abril" el carácter soñado por el autor. Todas sus escenas fueron marcadas con el sello de la naturalidad, sin afectación ninguna, recibiendo atronadores aplausos especialmente en el cuarto y quinto acto.

Las escenas con Coronado y con Dolly fueron magistralmente interpretadas. Su frase sobre el amor que es la sublime verdad, fue vertida con todo el fuego del sentimiento, y

supo en este pasaje revelar su acción dramática el señor Campaná premiándole el numeroso auditorio con atronadores aplausos que fueron vivas demostraciones de simpatía y de cariño.

La señora María del Pilar Martínez en su Dolly recibió igualmente el premio que le corresponde por haber estado inimitable. En un papel que la Sra. Martínez borda con un lujo de detalles admirables.

El joven Roberto Font estuvo muy discreto en su preceptor de las niñas. Imprime todos los papeles cómicos con el valor que les corresponde. Será un actor que ocupará siempre un puesto necesario. Estudia es modesto y vale.

El público así lo juzga. En cambio la señora Castillo y los señores Bañares y Saraiva se mantuvieron fríos por no decir flojos. Hubo escenas en las que dominaba el bache, perdiendo muchas de ellas sus efectos.

La obra en conjunto general salió bordada por la defensa que del libro hacen la señora Martínez, Campaná y Font, cada uno en su importante personaje.

Volvemos a transmitir el consejo de siempre. La dirección artística debe machacar en los ensayos aquellas escenas mal hilvanadas, ya que tiene bajo su control un personal inteligente que poniendo de su parte puede en todas las ocasiones salir vencedor y airoso.

## Deportistas cubanos y americanos

Esta mañana llegaron a Limón 58 jugadores, miembros de la sociedad "Los Rutarín."

Vienen de la Zona del Canal y probablemente se organicen algún festival deportivo en honor de los ilustres huéspedes.

Traen la representación de varios clubs de foot-ball, de base-ball, de Cuba y de los Estados Unidos.

## Los que viajan

Joaquín Villafranca para Europa, Carolina Sanson para Boston, José Pujol Lines para España, Joaquín Lucía señora y niños para Estados Unidos, Héctor y Víctor Albertazzi para Estados Unidos, Luisa de Tovar para Europa.

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días ju-ves en la mañana y zarpan los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpan o dire-ctamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José Marzo 27 de 1924.

## Vea el número de mañana

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. —DAVID ROJAS FLORES.

## Imprenta Borrás Hermanos

*"Deje que un hombre piense como quiera, pero se guardará de ordenar que otro piense lo mismo"*

ESTAS fueron las palabras que John Drinkwater (Juan Aguador) puso en boca de Oliver Cromwell. He aquí una gran máxima que el público tiene que reflexionar, especialmente el mundo democrático de nuestros días.

Como es natural, John Drinkwater puede beber agua, Whisky Haig & Haig, ó lo que mejor le parezca, y los demás que se guarden de ordenarle lo contrario.

Hay ciertas cosas que no pueden decidirse por una mayoría de votos. Una de estas cosas, es si Vd., nosotros ó John Drinkwater debemos beber agua ó dejarla de beber.

Siendo libres no necesitamos de otras opiniones sobre este asunto. La única opinión que interesa, es la nuestra.

La casa Haig & Haig, al publicar este anuncio a través del mundo, persigue dos objetos:—

- (1) Oponerse a la corriente de la tiranía democrática.
- (2) Tirar adelante sus propios intereses comerciales. Están convencidos de que envían a todo el mundo, el mejor Whisky procedente de Escocia.



## Haig & Haig Five Stars Scots Whisky

El Whisky Haig & Haig no se exporta en garrafitas.

Consideramos necesario advertirlo, porque hubo un tiempo que nuestra casa acostumbraba a hacerlo. Después de una larga experiencia, no las consideramos como un buen envase. Se rompen con facilidad y el tamaño varía con frecuencia, en perjuicio de nuestros compradores. Hemos dejado de usarlas con miras a los intereses de nuestros clientes. Vendemos la misma alta calidad de Whisky en esta botella. Solamente tenemos una calidad.

HAIG & HAIG LTD (Destiladores desde 1679) 57 SOUTHWARK ST. LONDRES S.E.1. ING

Distribuidores:

The United Fruit Co.,  
San José & Limón,  
COSTA RICA.